
№ 10 • 2021

5ДВИЖЕНИЕ  ВВЕРХ

Движение вверх
Письма из деревни

Если не знать белорусскую деревню – основательно, 
глубоко и честно, значит, вообще не знать Беларусь, 

европейскую страну, преимущественно все же аграр-
ную. Аксиома, которую, тем не менее, приходится иногда 
доказывать снова и снова. Кому? Нашим, мягко говоря, 
оппонентам – внутренним и внешним, несусветным де-
магогам и болтунам, которые, как я часто выражаюсь, 
вряд ли отличат «быка от индыка», рожь от тритикале. 
А уж разобраться в философии – жизненной, рабочей, 
человеческой – нашего сельчанина для некоторых и 
вовсе труд непосильный, да и, как выясняется на прак-
тике, нежелательный. А без этого туда, в белорусскую 
деревню – прошлого, настоящего и тем более будущего – 
не стоит и показываться. Не ровен час – засмеют, при-
народно изобличат и поганой метлой прогонят. Это что 
касается недругов. Друзьям, партнерам, помощникам, 
всем добрым людям в нашей деревне всегда рады. Имен-
но там, на мой взгляд, хранится неисчерпаемый кладезь 
народного ума, порядочности и трудолюбия. Благодаря 
всему этому, а также постоянной поддержке государства, 
сельчане живут, неустанно работают, кормят вдоволь 
себя, державу и соседей, так сказать, из других стран. 

При этом смотрят на себя достаточно критично, не ленят-
ся искать резервы, самосовершенствоваться, учиться у 
других. Чтобы двигаться в своем развитии хоть по чуть-
чуть, но вверх. За это я и бесконечно люблю деревню, ее 
людей и традиции. В своих «Письмах из деревни» хочу 
поделиться некоторыми тенденциями в ее, деревни, 
стремлении двигаться все время вверх.

 

1. Чем заразителен  
пример Тихиничей

Уникальный факт. Такого за последние 25 лет прак-
тически и не припомню. Президент, как известно, лю-
бит бывать в деревне: с рабочими поездками, на своей 
малой родине, в полесской глубинке, во время горячих 
страдных кампаний и просто для того, чтобы вместе с 
конструкторами, скажем, провести испытания новей-
шего отечественного комбайна. И всегда, как часто го-
ворит сам глава государства, здесь он подпитывается 
новыми мыслями, идеями, сверяет правильность многих 
государственных решений, с удовольствием слушает 
рассуждения и оценки крестьян.
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Вот и на этот раз Александр Лукашенко посетил  
рогачевское ОАО «Тихиничи». Скажу сразу: эта рабочая 
поездка несколько выходила за рамки привычных. Во-
первых, Президент здесь не только, как всегда, подробно 
интересовался состоянием дел в сельском хозяйстве 
района, развитием организаций. Отдельный акцент был 
сделан на вовлечении земель в сельхозоборот, их эф-
фективном использовании, мелиорации, социальном 
аспекте. Понятно, что он много говорил с рядовыми 
тружениками – на мехдворе и во время общей встре-
чи. Одним словом, полное погружение в проблематику  
на заданную тему. 

Но Президент пошел дальше, и на примере Тихи- 
ничей, а также представленных ему разработок в 
целом по стране ознакомился с развитием и благоу-
стройством сел в рамках проекта «Деревня будуще-
го». Очень увлекательный, в чем-то даже уникальный 
проект! В него включили более 170 агрогородков и 
деревень. В той же Гомельской области преобразовать 
в «деревни будущего» планируют 23 села (с учетом  
пилотного проекта в известном агрогородке Лясковичи 
Петриковского района). 

Тихиничи, как выяснилось, очень удобная и функ-
циональная для жизни деревня. Здесь за последние 
два года обновили дорожную инфраструктуру, от-
ремонтировали и построили новые социальные и 
спортивные объекты – агрогородок озеленили и бла-
гоустроили. Усовершенствована и производственная 
сфера предприятий коммунальной собственности. 
Когда агрогородок Тихиничи дорастет до «дерев-
ни будущего»? По планам, серьезным, основатель- 
ным, – к 2025 году. А по мне, так уже, хотя, ясное дело,  
предела совершенству нет.

В чем же уникальность факта встречи Президента с 
жителями деревни настоящего и будущего? Ведь Алек-
сандр Григорьевич за бытность свою Президентом по-
сетил все, и не по одному разу, крупные агрогородки и 
поселки, и везде разговор получался насколько госу-
дарственным, настолько и искренним.

Уникальность, на мой взгляд, в том, что спустя не-
сколько дней после рабочей поездки Президента 
звезды белорусской эстрады дали в Тихиничах боль-
шой концерт для всех. А еще через три недели боль-
шую делегацию из рогачевской деревни пригласили  
во Дворец Независимости с ответным, так сказать, ви-
зитом. Увлекательную экскурсию вела пресс-секретарь 
главы государства Наталья Эйсмонт. Надо ли говорить, 
что для тихиничских крестьян и их детей, сельских моло-
дых людей это стало событием номер один и запомнится 
на всю жизнь. 

Президент, как известно, любит бывать  
в деревне: с рабочими поездками, на своей 
малой родине, в полесской глубинке,  
во время горячих страдных кампаний.

Молодые труженицы ОАО «Тихиничи» 
Рогачевского района на экскурсии  
во Дворце Независимости
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 Супруги Анатолий и Наталья Выдронок во время 
приезда Президента в Тихиничи подарили ему кролика. 
Теперь же приехали во Дворец Независимости вместе с 
дочкой Софией. Их восхищение запечатлели телекамеры 
и репортеры республиканских газет.

– Эмоции переполняют, – говорила журналистам 
Наталья. – Про Дворец Независимости, естественно, 
слышали много. Но такого масштаба не ожидали. Впе-
чатлило, что здесь все сделано руками наших масте-
ров. Скажу больше: это хватает за душу, и у меня прямо 
мурашки по коже. Спрашиваете, интереснее смотреть 
или слушать? Смотреть – одно, но когда вдобавок тебе 
еще и рассказывают, когда ты слышишь предысторию, 
нюансы, свидетельства очевидцев – это совсем другая 
энергетика.

Юрисконсульт Анастасия Лабетова 15 лет назад пе-
реехала из Рогачева в агрогородок Тихиничи и ни разу 
об этом не пожалела. Гордится хозяйством, которое на 
ее глазах из середняков поднялось в лидеры и добилось 
высоких показателей. О поездке в Минск рассказывала 
с особым трепетом:

– Когда вошла – оторопела: высокие потолки, огром-
ные люстры, блестящие полы… Зеленый зал, где про-
ходили многочасовые переговоры в нормандском фор-
мате, Каминный зал для официальных встреч, залы госу-
дарственных наград и для проведения республиканских 
совещаний, зимний сад, музей подарков. Теперь, когда 
смотрю новости, представляю, где это. Мне удалось по-
сидеть в креслах в зале, где когда-то были президенты 
других стран… 

Чем еще приметна и показательна встреча в Тихини-
чах и ее продолжение? Многим. Но главное, пожалуй, вот 
что: Президент очень убедительно продемонстрировал 
свою неизменную приверженность известной, неодно-
кратно высказанной им самим истине – все начинается 
с земли, и любые, даже самые важные решения должны 
приниматься от земли, то есть с точки зрения интересов 
простого человека-труженика. Сам человек сельский, 
Александр Григорьевич всегда руководствуется такой 
же простой и выверенной жизнью деревенской фило-
софией: человеку сначала дай возможность проявить 
себя, хорошо заработать, потом достойно и прилюдно 
оцени им сделанное и отблагодари. Что важно: это не 
игра, не пиар, а очень органичные, естественные от-
ношения сторон друг к другу. 

Именно такая искренность и справедливость по 
отношению к сельчанам вполне логично и обоснован-
но ставит их в ряды надежных сторонников действую-
щей власти и Президента. Подобное единство прошло  

Физкультурно-
оздоровительный комплекс 

в агрогородке Тихиничи. 
2021 год

После принятых Президентом  
и правительством решений любой  
желающий может всего за одну базовую 
величину выкупить пустующие дома  
в деревне.
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проверку временем. При этом абсолютно неважно, от-
куда в активном диалоге с главой государства исходила 
крестьянская точка зрения – из крутого агрогородка, 
наподобие Тихиничей, – прообраза деревни будуще-
го, или из среднестатистического села – третьего или 
второго уровня. Все деревни в Беларуси разделены 
на пять уровней в зависимости от численности насе-
ления: первый – более 700 жителей, второй – 500–700, 
третий – 200–500, четвертый – 50–200 и пятый –  
до 20 человек.

Вот еще что важно в данном контексте: вниманием 
не обделено ни одно село, вплоть до так называемого 
неперспективного. Правда, и любой ценой спасать их 
вряд ли рационально и возможно, ведь никто не может 
отменить неизбежные процессы: старение таких малона-
селенных пунктов, миграцию людей не только в города, 
а и в агрогородки, за которыми, безусловно, будущее. 
(И как бы кто ни сопротивлялся, практика убедительно 
доказывает: здесь в недалекой перспективе сосредото-
чатся основные трудовые ресурсы и основное произ-
водство.) Но и у малых деревень может быть будущее. 

В том случае, если в их дальнейшей судьбе сохранится 
не столько участие государства (хотя поддержание со-
циальных стандартов обязательно для всех территорий),  
сколько чисто людская инициатива. 

Что имею в виду? Поддержание родительских 
усадеб и подворий в надлежащем виде, пусть даже 
используются они наследниками в дачных целях. На 
здоровье, лишь бы территориям была польза! Очень 
важны и уместны также частные инвестиции, прежде 
всего состоятельных земляков в свои малые родины. 
И еще один немаловажный аргумент: после принятых 
Президентом и правительством решений любой же-
лающий может всего за одну базовую величину выку-
пить пустующие дома в деревне, обустроить их, скажем, 
под агроусадьбу, иной выгодный сельский бизнес или 
использовать под загородные дома…

Вдруг поймал себя на мысли: а не слишком ли я 
оптимистичен в своих рассуждениях о деревне на-
стоящего и будущего? Слышу даже нестройный хор 
оппонентов из числа тех, кто любит в своих корыст-
ных интересах облить грязью белорусскую деревню, 
попрекнуть, например, ее чрезмерной бюджетной под-
держкой со стороны государства, огулом обвинить в 
повальной бесхозяйственности и повсеместной убы-
точной экономике. Кто-то из подобных хулителей по-
кусывает крестьян еще из родной подворотни, а кто-то 

Первый заместитель председателя 
Жабинковского райисполкома  

Александр Кучинский и председатель 
Брестского райисполкома Владимир 

Сенчук с наградами областных 
«Дажынак-2021»

Анастасия Лабетова 15 лет назад  
переехала из Рогачева в агрогородок  
Тихиничи и ни разу об этом не пожалела.
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волком грызет уже из-за бугра, куда спешно ретиро-
вался после августовских событий 2020 года. Вопрос: 
есть у них на это серьезные аргументы, не говоря уже  
о наличии права?..

2. Куда идет сельский караван
Отвечаю на вопрос первого письма: нет, все их аргу-

менты или высосаны из пальца, или сделаны на основа-
нии, действительно, имеющих место быть адресов бес-
хозяйственности (ну, как же без этого!). Подавляющее 
большинство фактов как раз говорят об обратном. 

Да, в белорусском аграрно-промышленном ком-
плексе не без проблем и недостатков. Их хватает на каж-
дом участке и в каждом хозяйстве. Даже, открою страш-
ную тайну, в ОАО «Тихиничи», в том же агрогородке,  

который собирается стать (и, уверяю вас, обязательно 
станет!) деревней будущего. И уж совсем по секрету 
всему свету: во-первых, все свои проблемы и на местах, 
и в столице хорошо знают; а во-вторых, примерно та-
кие же донимают и европейских аграриев, и они тоже 
каждый сельхозсезон пытаются их решить или хотя бы 
минимизировать. Поверьте мне, журналисту, который 
неоднократно бывал у польских, немецких крупных 
сельхозпроизводителей, фермеров и переработчиков. 
У нас молодежь убегает в большие города из деревни, у 
немцев, представьте, тоже. Белорусские аграрии жалу-
ются на диспаритет цен между теми товарами и сырьем, 
что поставляют в деревню, и  теми, которые она про-
дает. И польские фермеры на чем свет ругают Варшаву, 
а заодно и Брюссель за то, что европейские столицы 
ставят их перед фактом обвала того или иного рынка. 
Особенно это касается тех из них, кто работает с бело-
русским или российским направлениями. Как извест-
но, принятые по чисто политическим соображениям 
санкции накрыли, прежде всего, их и лишили выгодных 
контрактов, поставив под угрозу дальнейшее развитие. 
Даже в оценке госдотаций на гектар у крестьян каждой 

Сегодня белорусский АПК не только  
драйвер экономической стабильности  
и даже роста, но и уверенный поставщик 
разнообразной продукции на экспорт.

Уборка кукурузы на полях учебно-
опытного СПК «Путришки»  

Гродненского района. 
2019 год

Комбайнеры Степан и Артур Толочко, 
отец и сын, из КСУП «Воронецкий» 
Берестовицкого района. 2021 год
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из названных стран если и есть расхождения, то только 
в суммах недополученных денег, но, понятное дело, не 
хватает одним, вторым и третьим.

Этого почему-то предпочитают не замечать отдель-
ные ретивые «экономисты». А уж очевидных успехов 
белорусских сельхозпроизводителей они вообще не 
видят в упор! Да и как иначе, если надо отрабатывать 
30 сребряников. Ну, да не о них сегодня речь, бог им 
судья. О нашей деревне, которая, опять же сужу и по от-
кликам коллег-крестьян из стран Европы, значительно 
преуспела в своем деле за последние 15–20 лет. Сегод-
ня белорусский АПК не только драйвер, как принято 
говорить, экономической стабильности и даже роста, 
но и уверенный поставщик разнообразной продукции 
на экспорт. Цифры по каждому году можно посмотреть 
по статистике, не в них дело. А дело именно в уверен-
ности, с которой укрепляется авторитет нашего АПК в 
стране и мире. 

Кстати, на одной из самых авторитетных мировых 
презентаций сельхозпродукции – в Берлине, на вы-
ставке «Зеленая неделя» – доводилось слышать немало 
лестных отзывов европейских экспертов о качестве 
многих наших сельхозбрендов. В этом контексте есть, 
правда, тоже проблема, но она никак не зависит от 
белорусских производителей, которых не пускают на 
здешние европейские рынки. Кто не пускает? Хоро-
ший вопрос! Не потребители – жители той же Варшавы,  

Берлина и Парижа. Выстраивают стены политики и 
жирные коты в своих рафинированных европейских 
офисах – явные монополисты, которые, судя по всему, 
привыкли к такому положению и не хотят честной кон-
куренции. У них в ходу другие, коварные и нечестные, 
средства: санкции, запреты, заведомая ложь и неком-
петентная дискредитация. Ничего, собственно, нового, 
мы это уже много раз проходили.

Но собаки лают, а наш караван идет. И развивает 
отношения, наладив экспорт почти в 100 стран. Этот 
показатель более чем убедителен. Скажите, если бы 
белорусское сельское хозяйство было слабым, некон-
курентоспособным и бесперспективным, разве тратили 
бы столько сил и средств там, на Западе, для того что-
бы обесславить его, принизить роль и преимущества 
нашего крупнотоварного сельхозпроизводства, не 
допустить нас на рынки, на которых они давно и без-
альтернативно господствуют? Вопрос, что называется, 
чисто риторический. Знающие люди понимают отлично: 
только на сильного соперника собирают всевозможный 
компромат, чтобы испортить репутацию, вышибить его 
из числа претендентов на победу. Эти грязные методы 
из арсенала зарубежных спецов нам знакомы.

Еще один принципиальный вопрос: что же упор-
но игнорируют, сознательно искажают в реальной  
картине белорусского сельского хозяйства иные бе-
глые «экономисты» и их европейские хозяева?

ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ 
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Известно, что: правду. А она в том, что мы уже да-
леко не те, что были 30 и даже 20 лет назад. Сегодня 
отечественный АПК способен в полной мере и в не-
обходимом ассортименте накормить свой народ и зна-
чительную часть продукции поставить на рынки других 
стран. Что он, собственно, успешно и делает! Скажем, 
за январь–июль 2021 года экспорт белорусских продо-
вольственных товаров и сельскохозяйственного сырья 
вырос на 9,6 %, за рубеж поставлено товаров на сумму 
более 3,5 млрд долларов. Увеличение поставок наблю-
далось практически по всем регионам. Экспорт в страны 
СНГ, включая Российскую Федерацию, увеличился на 
4,8 %, в страны Азии и Океании – на 44,2, ЕС – на 44,4, 
Америки и Карибского бассейна – на 78,1, Африки – на 
29,2 %. Экспорт продовольствия в Китайскую Народную 
Республику вырос на 46,1 %. В целом, поставки в страны 
дальнего зарубежья по сравнению с соответствующим 
периодом 2020 года увеличились на 44,9 %.

Можно с одинаковым успехом проанализиро-
вать любое направление в сельском хозяйстве и 
сделать объективные выводы. Одно из важнейших,  
что называется, основа основ, фундамент, на котором  
прочно стоит вся отрасль, – земледелие. И в этой цепи 
важны итоги жатвы-2021. Да, год не совсем удачный, 
погода поставила перед земледельцами много проблем, 
одна из которых – летняя жара, засуха. Как результат 
– определенный недобор зерна колосовых культур. И 
от этого, увы, никто на земном шаре не застрахован.  
Но и большой беды нет. Наше сельское хозяйство, во-
первых, достигло за последние десятилетия такого уров-
ня развития и совершенства, что способно получить с 
полей гарантированный объем продукции при любых, 
можно сказать, капризах небесной канцелярии. Совре-
менные технологии, по которым оно сегодня работает, 
позволяют быть всепогодно успешными, предусмотреть 
риски. Вот и в этом, не очень благополучном году, все, 
кто строго придерживался диктатуры технологиче-
ской дисциплины, получили достаточно стабильный и 
высокий урожай, есть и целые районы, которые даже 
превзошли прошлогодние показатели в урожайности 
и валовых намолотах.

И во-вторых, мы научились четко работать с раз-
личными культурами на полях и при определенном 
недоборе одной компенсацию получаем от другой. 
Так и в этом году. Да, центнеров на пять в среднем с 
гектара засуха не позволила добрать к уровню про-
шлого года, но хорошие урожаи дает кукуруза на 
зерно. После завершения ее уборки общий сбор  
приблизится к 8 млн тонн. Стало быть, зерновой баланс 

в продовольственном и фуражном зерне, это совер-
шенно ясно, будет соблюден. Сегодня, как утверждают 
опытные аграрии – управленцы и ученые, можно быть 
абсолютно спокойными за то, что мы, как всегда, бу-
дем с хлебом в полном ассортименте и надлежащего 
качества. Государственный заказ на продовольствен-
ное зерно выполнен всеми. Что касается фуражного, 
того, которым надо кормить скот, здесь тоже, с учетом  
кукурузного зерна и переходного фонда, не будет 
больших проблем. Конечно, похоже на то, что какую-то 
часть его придется пополнить и за счет закупа в России. 
И в этом отношении у нас налажены прочные деловые 
связи и партнерские контакты с соседом.

Что поделаешь, сельское хозяйство всегда и в 
любой стране зона рискованного земледелия, в чем, 
как говорят, его слабость. Но, с другой стороны, си-
ла наша в том, что создана достойная современная 
школа компетентного хозяйствования на земле. 
Это подтверждают результаты работы многих круп-
ных хозяйств-флагманов, а также идущих за ними 
следом середнячков. Кстати говоря, и фермеры, те,  
кто вплотную занимается земледелием и даже жи-
вотноводством, борозды не портят. Это раз! Кроме 
того, солидная и системная поддержка государством 
позволяет отрасли стабильно работать и заниматься 
перспективными проектами. 

Примеров предостаточно! Скажем, за короткий 
период времени модернизированы и построены со-
временные молочно-товарные комплексы, перераба-
тывающие предприятия, после чего качество и объемы 
производимой на внутренний рынок и экспорт бело-
русской «молочки» заслуживают всяческих похвал спе-
циалистов и потребителей. И этот процесс обновления 
и модернизации успешно продолжается.

В конце августа исполнилось 25 лет отечественному 
комбайностроению. Феноменальный факт! Мы практи-
чески с нуля, по инициативе и настоянию Президен-
та за относительно короткое время отладили выпуск 
своих зерноуборочных и кормоуборочных комбайнов. 
Сейчас они практически не уступают многим зарубеж-
ным аналогам, а в чем-то, например в соотношении 
цена–качество, и превосходят их. Для понимания ар-
хиважности этого достижения отмечу, что и тогда были 
горячие головы, которые считали, зачем, мол, тратить 
силы и ресурсы на отечественные конструкторские 
разработки не только комбайнов, но и тракторов, по-
чвообрабатывающей техники – давайте закупать все это 
в других странах. Но Президент Александр Лукашенко с 
присущей ему проницательностью и государственным  
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Наше сельское хозяйство достигло  
за последние десятилетия такого уровня 
развития и совершенства, что способно 
получить с полей гарантированный  
объем продукции при любых капризах  
небесной канцелярии.

подходом сразу отверг эти предложения, и сегодня 
время убедительно подтвердило его правоту. Верши-
на, можно сказать, достижений в этом направлении – 
мы продолжаем дорабатывать уже выпущенную с кон-
вейера и апробированную на полях современнейшую 
модель суперкомбайна! 

Развитие сельскохозяйственной науки, подготовка 
кадров для АПК в профильных вузах, активные инте-
грационные процессы с Российской Федерацией – при-
меров мощной и системной поддержки государством 
нашего сельского хозяйства предостаточно. Вот оно 
и дает заметную отдачу, находится в числе драйверов 
экономического роста всего народного хозяйства. 

А делают основную погоду там, обеспечивая дер-
жаве продовольственную безопасность, трудолюбивые 
сельчане – люди, которые прочно стоят на земле. Это, 
без преувеличения, золотой фонд белорусской нации.

3. Кто на селе делает погоду
В этом году довелось побывать на «Дажынках» в 

Брестской области. В уютном, заметно преобразив-
шемся к этому событию городском поселке Логишин 
Пинского района область чествовала своих лучших 
хлеборобов по итогам жатвы. 

Кто не знает, этой традиции у нас тоже более 20 лет. 
Зародилась она в 1996 году по инициативе Президен-
та. Первый раз республиканские «Дажынкi» прошли 
именно на полесской земле, в Столине. В последнее 
время их формат поменялся, было принято решение 
проводить фестивали-ярмарки тружеников сельского 
хозяйства на областных уровнях. 

В чем главная польза республиканских, а теперь 
областных, районных «Дажынак»? Проводятся они, как 
правило, в райцентрах, горпоселках и даже агрогород-
ках. Готовятся к ним заранее, практически целый год. 

Благодаря определенной концентрации средств бюд-
жета, активному участию ресурсов местных предприя-
тий, самих жителей так называемые столицы «Дажынак» 
преобразуются в лучшую сторону до неузнаваемости: 
жилой фонд, административные здания, дороги, ме-
ста отдыха и другая инфраструктура для жизни людей. 
Фестиваль проходит, хлеборобы получают заслужен-
ные награды, их чествуют принародно, а потом все от-
строенное и созданное остается местным жителям, то 
есть польза двойная! И таких капитально обновленных 
городков и поселков за новейшую историю Беларуси 
десятки и сотни.

Так получилось и в пинском Логишине. Но я се-
годня не об обновлении горпоселка – о другом. О 
том, как чествуют уже на высоком областном уровне 
тех, кто прочно стоит на земле (хотя до этого поч-
ти во всех районах и сельхозпредприятиях прохо-
дят свои «Дажынкi»). На главную сцену приглашают 
комбайнеров, водителей, машинистов зернотоков,  
агрономов, инженеров, руководителей хозяйств, 
районов. Они потрудились на славу, и хотя сельско-
хозяйственный год еще не закончен, всем отличив-
шимся участникам жатвы воздают должное за уже 
сделанное. Они вполне заслужили подобной чести. В 
частности, в Логишине всевозможных наград, благо-
дарностей, почетных грамот и ценных подарков бы-
ло вручено не счесть. Брестчина, как известно, одна 
из лидеров по сбору зерна, примерно пятую часть 
республиканского хлебного каравая собирают ее 
труженики. А в лучшие годы – и того больше. Есте-
ственно, славится регион и своими показателями в 
молочном и мясном животноводстве, тут он вообще  
безоговорочный лидер в стране… 

Помните, в начале своих писем я говорил об ис-
конно народной философии Александра Лукашенко, 
которую, уверен, глава государства тоже почерпнул от 
земли-кормилицы: сначала обеспечь человеку возмож-
ность полезно трудиться, хорошо зарабатывать, а потом 
оцени его по заслугам и воздай принародно должное за 
старания. Эта крестьянская по сути философия дорогого 
стоит. Более того, осмелюсь предположить, что и она 
тоже бесценный белорусский бренд.

Сергей МИХОВИЧ,  
главный редактор «Сельской газеты»


